

Compromiso de consumo responsable en jóvenes universitarios

José Edmundo Dávalos von Eckstein^{✉ 1}

¹Universidad Nacional de Canindeyú. Salto del Guairá, Paraguay.

Recibido: 24/09/2022

Aceptado: 20/12/2022

El incremento poblacional, la globalización y el sistema económico capitalista generaron un aumento en el consumo de bienes y servicios en demasía, lo que se traduce en un consumismo exagerado sin que el ser humano experimente necesidades reales que lleven al consumo de esos bienes o servicios. Un factor importante en este sentido es la publicidad.

Esta situación es perjudicial por el efecto directo en el uso indiscriminado de los recursos no renovables; y, a su vez, los productos generan muchos residuos en el proceso productivo y al momento de su consumo, que sin contar con una disposición adecuada producen contaminación ambiental en todos los sentidos. Freire-Vinueza, C., Meneses, K., & Cuesta, G. (2021) concuerdan en que la contaminación se presenta de diferentes formas, como: contaminación calorífica, emanación de olores y residuos en el aire, desechos sólidos, líquidos y gaseosos, entre otros.

Nuestro planeta tiene la capacidad de soportar los efectos negativos que afectan a la naturaleza, pero tarda mucho tiempo en recomponerse; pero el hombre lo degrada en forma exagerada produciendo un colapso en el entorno, tal como lo explica Vilchez y Gil (2009). Desde luego, no todos los países producen, consumen y deterioran en medioambiente de la misma forma, ni en la misma intensidad.

La educación para la sostenibilidad es una educación basada en la ética y en la solidaridad; pues las acciones deben ser adoptadas a nivel social y de forma permanente. Se basa en comportamientos responsables y prepara a los actores a tomar decisiones fundamentadas, tendientes al logro de un desarrollo cultural sostenible (Delors, 1996; Cortina et al., 1998; Sachs, 2008).

Se han realizado varios estudios sobre el consumo, como el realizado por Cohen, I. S., Padiña, G. D., Panes, R. G., & Rodríguez, H. M. (2016) que presenta al nivel de consumo como insostenible por lo que se deben adoptar medidas respecto al consumo orientados a disminuir y moderar el frenesí consumista en la actualidad.

El problema del consumo responsable es un tema por demás importante en todos los países del mundo actualmente, dado el impacto negativo a gran escala que está ejerciendo el hombre en su medioambiente, además del consumo desmedido de los recursos naturales

renovables y no renovables; y la gran cantidad de desechos asociados a la producción y el consumo. El consumismo desmedido no hace cuenta del consumo ecológico, ético, solidario y crítico necesarios para un consumo responsable (Ortiz de Mendevil, 2012).

Como resultado del estudio realizado con los jóvenes universitarios se ha encontrado que los seres humanos no logran satisfacer sus necesidades aun cuando sus ingresos mejoren. Al principio, se satisface las necesidades más básicas; y, si el dinero es escaso, el uso de los recursos se vuelve más eficiente y los desperdicios se reducen al mínimo o casi no existen, por lo que en esta situación nos estaríamos acercando a la definición de un “consumidor responsable”, aunque sin haber adquirido capacitación al respecto. Claro está que aquí únicamente nos referimos al consumo y no a la disposición de los residuos y desperdicios. En cambio, cuando el nivel educativo aumenta y también lo hacen los ingresos, las necesidades también aumentan, en cantidad y calidad, llevando esta situación a un consumo irresponsable, aunque se dispongan correctamente los residuos y desperdicios.

En poco tiempo, se ha dado grandes avances tecnológicos por y para el hombre, esto produce un sinnúmero de desperdicios y residuos muchas veces tóxicos, y, que no son biodegradables ni eco amigables. Este problema aún no ha sido resuelto, pero está en relación directa con la contaminación que muchas veces es imposible de corregir.

Los estudiantes universitarios demuestran tener buen nivel de concienciación respecto al consumo responsable; pero, se requiere crear conciencia social para adquirir hábitos de compra responsable. Además, la publicidad influencia de forma notoria y consciente en los compradores, según lo ponen de manifiesto los jóvenes universitarios.

Los alumnos universitarios encuestados reconocen que ponen en práctica la regla de las “5R” del reciclaje (reducir, reutilizar, reemplazar, recuperar y reciclar), aún de forma consciente o automática. También, el origen del producto no tiene una incidencia muy notoria al momento de comprar un bien; en cambio, el atributo “precio” influye significativamente al momento de adquirirlo.

Se recomienda se refuerzen las buenas prácticas emprendidas desde la universidad para mejorar el hábito de consumo responsable y consciente en los jóvenes universitarios, como ser: incluir dentro de los contenidos de las asignaturas el tema de consumo responsable.

El consumo responsable debe ser practicado por toda la sociedad, y no solo por los que poseen altos niveles de ingresos, quienes en realidad son los que más consumen.

AUTOR CORRESPONDIENTE: Dr. José Edmundo Dávalos von Eckstein. Investigador. Universidad Nacional de Canindeyú. Salto del Guairá, Paraguay. **Email:** josedavalosvk@gmail.com

Commitment to responsible consumption in young university students

The population increase, globalization and the capitalist economic system generated an increase in the consumption of goods and services in excess, which translates into an exaggerated consumerism without the human being experiencing real needs that lead to the consumption of those goods or services. An important factor in this regard is advertising.

This situation is detrimental due to the direct effect on the indiscriminate use of non-renewable resources; and, in turn, the products generate a lot of waste in the production process and at the time of consumption, which without proper disposal causes environmental pollution in all senses. Freire-Vinueza, C., Meneses, K., & Cuesta, G. (2021) agree that pollution occurs in different ways, such as: heat pollution, odor emanation and residues in the air, solid, liquid and gas, among others.

Our planet has the capacity to withstand the negative effects that affect nature, but it takes a long time to recover; but man degrades it in an exaggerated way, producing a collapse in the environment, as explained by Vilchez and Gil (2009). Of course, not all countries produce, consume and deteriorate the environment in the same way, nor to the same intensity.

Education for sustainability is an education based on ethics and solidarity; because the actions must be adopted at a social level and permanently. It is based on responsible behavior and prepares the actors to make informed decisions, aimed at achieving sustainable cultural development (Delors, 1996; Cortina et al., 1998; Sachs, 2008).

Various studies have been carried out on consumption, such as the one carried out by Cohen, I. S., Padilla, G. D., Panes, R. G., & Rodríguez, H. M. (2016), which presents the level of consumption as unsustainable, so measures must be adopted regarding consumption. aimed at reducing and moderating the consumer frenzy today.

The problem of responsible consumption is an extremely important issue in all the countries of the world today, given the large-scale negative impact that man is having on his environment, in addition to the excessive consumption of renewable and non-renewable natural resources; and the large amount of waste associated with production and consumption. Excessive consumerism does not account for the ecological, ethical, supportive and critical consumption necessary for responsible consumption (Ortiz de Mendivil, 2012).

As a result of the study carried out with university students, it has been found that human beings are unable to satisfy their needs even when their income improves. At first, the most basic needs are satisfied; and, if money is scarce, the use of resources becomes more efficient and waste is reduced to a minimum or almost non-existent, so in this situation we would be approaching the definition of a "responsible consumer", although without have received training in this regard. Of course, here we are only referring to consumption and not to the disposal of waste and waste. On the other hand, when the educational level increases and so does the income, the needs also increase, in quantity and quality, leading this situation to irresponsible consumption, even if waste and waste are disposed of correctly.

In a short time, great technological advances have been made by and for man, this produces countless waste and residues that are often toxic, and that are not biodegradable or eco-friendly. This problem has not yet been resolved, but it is directly related to contamination, which is often impossible to correct.

University students demonstrate a good level of awareness regarding responsible consumption; but, it is necessary to create social awareness to acquire responsible purchasing habits. In addition, advertising has a notorious and conscious influence on buyers, as evidenced by young university students.

The university students surveyed acknowledge that they put into practice the "5R" rule of recycling (reduce, reuse, replace, recover and recycle), even consciously or automatically. Also, the origin of the product does not have a very noticeable incidence when buying a good; On the other hand, the attribute "price" significantly influences the moment of acquiring it.

It is recommended to reinforce the good practices undertaken from the university to improve the habit of responsible and conscious consumption in young university students, such as: including the subject of responsible consumption within the contents of the subjects.

Responsible consumption must be practiced by all of society, and not only by those with high income levels, who actually consume the most.

REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

- Cohen, I. S., Padilla, G. D., Panes, R. G., & Rodríguez, H. M. (2016). Toma de decisiones para el desarrollo sostenible de los recursos naturales. *Revista Mexicana de Ciencias Agrícolas*, 57-68.
- Delors, J. (Coord.) (1996). La educación encierra un tesoro. Informe a la UNESCO de la Comisión Internacional sobre la educación para el siglo XXI. Madrid: Santillana. Ediciones UNESCO.
- Freire-vinueza, C., Meneses, K., & Cuesta, G. (2021). América Latina: ¿Un paraíso de la contaminación ambiental? *Revista de Ciencias Ambientales*, 55(2), 1-18.
- Ortiz de Mendivil, E. (15 de octubre de 2012). El consumo sostenible como perspectiva innovadora. Madrid: EUMED. Recuperado el 17 de OCTUBRE de 2022, de Consumo responsable: <https://www.eumed.net/libros-gratis/2010e/844/index.htm>
- Vilches, A y Gil-Pérez, D. (2009). Una situación de emergencia planetaria a la que debemos y podemos hacer frente. *Revista de Educación*. Número extraordinario 2009, 101-122.